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FORT ET PATRIMOINE 
CA DU 25 janvier 2024 

 
La séance est ouverte à 17H 
 
Présents : Régis BAYLE, Francis COLOM, Danièle GRAS, André et Nicole SAVORNIN, Laurent PASCAL, 
Nadine SINGHARAJ, Marie-Françoise CLAMENS, Gérard DOYON, Gérard LAUNOIS, , Noël TRON. 
 
Absente excusée : Monique NICOLLET, Albert MICHEL, Solange DUCRETTET, Virginie ISOARD 
 
Invité : Nelly BLONDEL 
 

 

- Introduction par Régis Bayle, Président de l’association 

Bienvenue aux présents et souhaits de bonne santé, et plein de bonnes choses pour 2024 à tous les 
membres du Conseil d’administration qui animent le fort. 
Comme vous le savez, ce fort est une vitrine pour Seyne et la vallée grâce aux visites des écomusées, 
du village et du fort, du chemin Jean Proal.  N’oublions pas le jeu Fort-Escape qui amène du monde au 
fort et permet à plusieurs personnes une première découverte du fort. 
Comme nous allons le voir au cours de cette réunion, nous avons encore plein de projets et 
d’animations prévus pour les mois à venir. 
 

- Approbation du compte rendu du CA du 31/08/2023 

Après lecture par Régis Bayle du compte rendu, celui-ci est approuvé à l’unanimité 
 

- Bilan des journées du patrimoine  
 
Le 16 septembre 2023, nous avons proposé le repas de Pieds et Paquets avec, comme chaque année, 
une visite du village le matin,  assurée par Nelly.  
Malgré un temps pluvieux ce jour là, nous avons vendu 69 repas qui nous ont permis de rentrer dans 
nos frais. Un bénéfice 600€ a même pu être dégagé grâce à la vente de pain. 
Le dimanche 17, par beau temps, nous avons pu visiter le musée de la Minoterie à La Mûre-Argent 
ainsi que la distillerie de parfum de Barême. Ces journées ont été très appréciées. 
Proposition est faite de renouveler cette organisation des journées du patrimoine en 2024 : Pieds et 
Paquets le samedi et visite ouverte à tous le dimanche pour découvrir d’autres patrimoines et musées 
hors les murs. 
Il est prévu d’augmenter le prix du repas car nous proposons un menu complet et copieux. 
Une proposition a été faite de proposer un prix réduit aux bénévoles qui s’investissent dans la 
préparation du repas. Elle n’est pas retenue. 
 

- Point sur Fort Escape 
 

En 2023, il y a eu 250 jeux réalisés donc 50 de moins qu’en 2022. Les recettes permettent de couvrir 
les salaires et charges mais pas les dépenses d’entretien et de remise à neuf des équipements 
nécessaires aux jeux. 
Pour arriver à l’équilibre, nous avons besoins de réaliser 300 jeux par saison. 
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2024 a bien commencé du fait des vacances scolaires avec 2 jeux par jour la première semaine de 
janvier, mais ensuite, nous sommes entrés en période creuse. Elle a été mise à profit pour l’entretien 
et la rénovation du matériel.  
Il est prévu de changer certaines énigmes du niveau 2 car certaines sont identiques à celle du niveau 1. 
Francis va préparer des statistiques à partir des données du site pour mieux cerner l’origine 
géographique des participants et mieux cibler éventuellement la communication. Il est nécessaire 
d’intensifier la communication et publicité sur le territoire autour de Seyne (gites, lieux 
d’hébergement, restaurants.. .) 
Enfin, après les dernières péripéties administratives,  la dernière partie de la subvention du GAL devrait 
être reçue prochainement. 
 

- Déménagement de la forge 

Tout le matériel de l’ancienne forge a été déménagé. Il reste un gros travail d’aménagement dès que 
les dernières grilles de protection seront installées. 
Du tri est à faire, des vitrines et panneaux d’affichage à préparer et voir avec les forgerons volontaires 
comment organiser les démonstrations de forge. Il est envisagé une caisse –cagnotte lors des 
démonstrations et peut être un film en boucle visible depuis les grilles. 
 

- Avenir des Ecomusées 
 
La mairie attend un rapport diagnostic sur le bâtiment abritant aujourd’hui les écomusées de 
l’ancienne école et du tailleur. D’ors et déjà, Laurent a reçu un courrier électronique prévenant de la 
dangerosité du site. Dès réception du rapport, il sera amené à promulguer un arrêté de mise en péril 
avec interdiction d’utiliser les locaux. 
Par prudence, il est décidé d’annuler une visite prévue le 8 février de ces écomusées. Une visite du 
village sera proposée à la place. Les visites de ces deux lieux ne seront plus proposées tant qu’une 
solution n’a pas été trouvée. 
La possibilité d’acheter certains locaux (anciens sites des écomusées)  dans la maison des héritiers 
Labattu  va être explorée avec l’étude notariale. 
 

- Climatisation, aération, refroidissement de l’accueil en été 
 
L’architecte a été contacté. La solution qu’il propose de remplacer une des vitres de l’accueil par une 
cloison à persiennes amovibles n’offre aucune garantie de rafraichissement et risque d’altérer la 
structure du bâtiment. 
Les différentes solutions envisagées (puits canadien, aération de nuit) n’apparaissent pas faisable 
techniquement. 
Aussi, devant l’absence d’autre solution satisfaisante, une climatisation réversible sera installée avant 
l’été. Le coût de cette opération sera pris en charge par la mairie dans l’enveloppe prévue de 15000€ 
(compensation de frais engagés lors de la construction de l’accueil) 
 

- Chapelle de Bellevue 
 
Le devis pour une barrière de 18m pour protéger l’accès à la chapelle a été reçu en cours de réunion 
par Laurent. Le dossier de demande de subvention dans le cadre des « villages de caractère » sera 
déposé par la mairie dans les 15 jours. A priori la mise en place pourra avoir lieu vers fin avril, début 
mai. 
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- Travaux tour et remparts 

 
Un dossier sera déposé à la mairie dans les jours qui viennent pour signaler avec photos les différents 
points qui nécessitent des travaux de consolidation-rénovation dans les délais les plus brefs possibles : 

- Couronnement des remparts de l’avant fort. 
- Fissure à l’angle d’un mur de rempart de l’avant fort. Elle s’élargit progressivement et fait 

craindre des chutes de pierre sur les voitures en contrebas. 
- Fissure extérieure sur un des murs, à l’angle sud-est de la poudrière. La fissure est très 

marquée et les pierres se déchaussent. 
- Mur d’enceinte.  
- La tour 
La mairie procède au recrutement d’un nouvel assistant à maitrise d’ouvrage pour ces travaux. 

 
- Parking parvis des invalides 

 
La mairie attend toujours une réponse de l’ABF pour le mur de soutènement afin de budgétiser et 
entreprendre les travaux. Des relances sont faites régulièrement sur l’ensemble des travaux à effectuer 
au fort, à l’église et à l’avant fort. 
 

- Renouvellement du bénévolat 
 

L’association a besoin d’attirer de nouveaux bénévoles, autant pour l’aide aux travaux d’entretien du 
fort, que pour les permanences de l’accueil, ainsi que pour aider à l’organisation et à la mise en place 
d’animations. 
Propositions :  

 Affichage à l’accueil 
 Affichage dans la Cartoucherie 
 Rappel aux visiteurs du territoire 
 Appel sur sites Facebook 
 Article dans le journal 
 Courrier aux adhérents  

 
L’essentiel est de mobiliser des bénévoles sur des projets concrets dans lesquels ils désirent s’investir  
et mettre en application leurs compétences. 
 

- Animations 2024  
 

 Fête du petit patrimoine du 21 au 23 juin 
 Fête du patrimoine le 21 et 22 septembre 
 Conférence de Claude Savornin, en général vers la mi août 
 Conférence train de Pignes 
 Conférence sur Beauvillard 
 Conférence sur les enfants juifs du Fanget animée par Sylvie Deroches : le 21 août 
 Revoir avec Patrick Plauchu pour une petite pièce de théâtre 
 Fête de Charcherie : 4 août 
 Festival Musique dans la vallée. Les concerts n’ont pas été choisis mais à priori il 

pourrait y avoir au moins un concert entre le 23 juillet et le 5 août 
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Pour faciliter les animations en cas de mauvais temps ou lors de public important pour les conférences, 
il est prévu l’achat de plusieurs barnums. Comme d’autres associations et la mairie souhaitent 
également procéder à ce type d’achat, il est prévu une négociation groupée avec le fournisseur. 
Conditions pour le fort : minimum 5X15m. Barnums dépliants pour installation plus facile. Avec cotés 
amovibles plus des cotés occultants amovibles pour permettre des projections. Budget prévu : environ 
2000€. L’achat d’une petite sono de 150€ est également au programme. 
Nota : Il faudrait aussi prévoir un barnum aux dimensions de la scène pour protéger musiciens et 
instruments en cas de mauvais temps (achat mairie ?) 
 

- Questions diverses 
 
Sentier autour du fort. 
La mairie a  fait borner le tour extérieur du fort par un géomètre mais il reste à faire un 
bornage contradictoire avec les riverains (c'est obligatoire). 
André signale une proposition d’une équipe de scouts pour venir accomplir une tâche pour fort et 
Patrimoine. Cette équipe pourrait travailler à l’aménagement piétonnier autour des casemates de 
revers si nous avons maitrise du sol. D’ici cet été nous devrions avoir des éléments positifs pour 
proposer cette promenade aux habitants et touristes. 
 
Jardins. 
Un jardin sous la mairie doit être défriché avant le printemps. Il était envisagé de brûler les déchets 
verts mais Laurent nous rappelle que c’est strictement interdit.  Une autre solution est étudiée 
(broyage sur place et transport ensuite à la déchetterie). 
 
Chapelle de Sainte Rose 
La reprise de la chapelle de Sainte Rose a été votée en conseil municipal. Il y a tout à refaire à 
l’intérieur.  
 
Plaques devant les monuments historiques. 
 Laurent sollicite les bénévoles de l’association pour renouveler et ajouter des plaques d’information 
aux lieux historiques du village.  Il s’agit surtout de définir le contenu des plaques. 
 
Information sur la salle polyvalente 
Les travaux pour la piscine et la salle polyvalente devraient être achevés d’ici l’été avec une prévision 
de réouverture de la piscine le 15 juillet. 
La date reste encore incertaine pour la salle polyvalente du fait que le sol doit être entièrement refait 
suite à des infiltrations d’eau. 
A savoir que le futur Dojo occupera un tiers de l’espace, aussi la nouvelle salle aura un espace réduit 
d’autant. Elle pourra accueillir environ 200 personnes. 
 
- Prochain CA : à fixer      
 
La séance est levée à  19H30. Elle est  suivie d’un apéritif dinatoire et partage de Galette et gâteau des 
rois. 
 
 
 
 


